

REFLEXIONES SOBRE EL RESULTADO DE LA ENTREVISTA DE ERFURT.

Nada hay mas apropósito que este sabio discurso, para hacer conocer la nueva conducta que tal vez aparentara Bonaparte á fin de sorprender el candor ó la debilidad de algunas Cortes de la Europa; aunque la España ha recibido lecciones muy dolorosas para que pueda volver à ser engañada, sin embargo siempre es útil desmentar mas y mas los dobleces de su corazón. Entre las otras cosas que disipe algo las tinieblas de su corazón, es una guerra que encierra todo el desorden y confusión del antiguo caos.

Se dice que Napoleon, al entrar en Alemania, escribió al Príncipe Primado: *Voy à dar la Paz à la Europa.* Que! ¿ Empezará ya à sentir toda esa sangre derramada para satisfacer su ambición, ó para dar coronas à los de su familia? ¿ Un sentimiento, un deseo de Paz pueden penetrar à las profundidades de aquel corazón, que es el asiento de la perfidia, de la corrupción, del odio, y de la venganza? Si desea concluir un tratado que dé à las naciones alguna apariencia de repòso, ¿ no es para confirmar mas y mas su esclavitud, y para despertarlas luego al estruendo de los rayos de la guerra? Si el quiere realmente la Paz, es por que en este momento no puede proseguir con suceso la carrera de sus depredaciones.

No es la sangre que seria necesario derramar para vencer las resistencias terribles que ha sufrido, no es la sangre lo que le amedrenta. Pero el conoce que su fortuna se vé amenazada, que la Francia mira con esparto, por una parte à un Pueblo entero armado para vengar sus ultrages, por la otra una gran monarquía, que ha reunido con una prodigiosa rapidez todas sus fuerzas para levantarse de su abatimiento; concibe, que oprimido, estrechado entre estos dos colosos que se elevan contra él, una sola batalla perdida puede abrumarle sin recurso; y comienza à sentir que la ciega obstinación, que el fogoso arrebatamiento, que hasta el presente han caracterizado su marcha, pueden no convenir ya à las nuevas circunstancias, en que la gloriosa insurrección de los Españoles y los preparativos del Austria han puesto à la Europa. Va pues à afectar una moderación que ofrecerà al Continente una perspectiva de repòso, à los Españoles la esperanza de algunas concesiones, al Austria medios de agradecimiento, à la Inglaterra la conservacion de su

influencia, y en fin à todas las Potencias una apariencia de estabilidad que les hará creer que piensa detenerse, que quiere dexar de atormentar la existencia política de todos los Soberanos y de todos los pueblos.

El Emperador Alejandro, que ha mostrado en muchas circunstancias que su corazón no estaba de acuerdo con la política que se le hizo adoptar en un momento de error y deseducación, se persuadirá que solo por sus consejos renunciará Bonaparte à su sistema de trastorno general, y mirará las conferencias de Erfurt como el principio de la regeneración del mundo!!!

Qualquiera que sea el misterio en que estas conferencias se hallan envueltas, estaba reservado à la Inglaterra conocer anticipadamente una parte de su objeto. El primer resultado de esta entrevista, ó mas bien, el primer cuidado del que la dirige, ha sido la remision de un correo à S. M. B. Este paso de Bonaparte, renovado todos los años en el momento mismo en que meditaba nuevos atentados contra el Continente, y que siempre trata de hacer coincidir con la época de la convocación del Parlamento, no ha despertado en Londres ninguna esperanza, y apenas ha producido alguna sensación sobre los fondos. Se conoce aquí demasiado el carácter del Usurpador, para imaginar que sus proyectos puedan ser modificados por principios de justicia, ó su ambición reprimida por sentimientos de humanidad; y esta tentativa, que contrasta de tal manera con la idea que se tiene de su horrible carácter, ha hecho creer à todos que no lleva otro fin que el de hacer un nuevo ensayo sobre la opinion del pueblo Ingles, distraher su ambición tentar su constancia.

¿ Como puede esperar que creamos en su sinceridad, en su moderación, quando aun no hemos acabado de penetrarnos del horror que nos ha inspirado su conducta en España, o cuando todavía el grito de victimas inmoladas en Madrid, y el ruido de las Cadenas que oprimen à esa familia augusta, tan odiosamente engañada? ¿ Cree que la fantasma de negociación que levanta entre nosotros, y el teatro de sus delitos recientes, pueda fascinar nuestra vista hasta el punto de hacernos mirar amistad, donde no hay mas que proyectos de venganza; moderación, quando escenas tan tragicas acusan su ferocidad; restablecimiento del orden, quando una nueva confusión amenaza envolver à todas las naciones en una guerra interminable? Sin duda, si rehusamos sus proposiciones, nos acusará de no haber querido salvar la España; de haber rechazado por egoismo las condiciones que proponia para tranquilizar este país, y nos acusará tambien de todos los males que produzcan su rabia y su ambición. Pero si nuestra oposición aumenta su violencia, que es lo que

de habian hecho los *Espanoles*, que se hallaban tan adictos à la *Francia*, tan sometidos hasta el momento en que los insultò tan cruelmente? Dexe ya de echarnos en cara sus propios delitos, el universo no se dexarà engañar de sus artificiosas calumnias, el verdadero culpable es conocido, y es aborrecido de todos los pueblos.

Se dice que las ofertas que acaba de hacer à este país están concebidas en terminos generales. " *Se halla animado del deseo de poner un término à las calamidades de la guerra, y en consecuencia ha ordenado à su Ministro de negociõs extrangeros que si S. M. B. tiene igual deseo proponga el que se nombren por una y otra parte plenipotenciarios, encargados de negociar la paz marítima;*" y se dice que los Ministros de S. M. han respondido: " *que S. M. B. siempre ha deseado poner un término à las calamidades de la guerra, pero no pudiendo negociar sino en union de sus Aliados, comunicará inmediatamente las proposiciones que se le han hecho al Rey de Suecia, al Príncipe Regente de Portugal, y à la Junta Suprema de España.*"

Si *Bonaparte* solo ha hablado de una paz marítima, no oculta su objeto, que es alexarnos de todos los asuntos continentales, y disputarnos el derecho de estipular en favor de la *España*. En este caso su oferta no es mas que una irrision, un insulto, menos para nosotros, que somos incapaces de ser engañados por él, que para el Soberano que consintiese en auxiliarle con su influencia. Seria de desear, que pudiese ver la indiferencia con que la *Inglaterra* ha recibido su oferta, no porque ella se oponga à la Paz, no porque no la mire como el mayor beneficio que puede recompensar sus prolijos esfuerzos, y sus grandes sacrificios, sino por que no hay hombre alguno en este país, ni aun el mas simple habitante del campo, que no conozca que no hay ningun sentimiento de honor en quien nos la presenta; que si llegase à celebrarse, mañana mismo seria turbada por alguna empresa tan atroz como la que ha intentado contra un pueblo aliado y amigo, y que esta paz no seria otra cosa que una exácta semejanza de aquellos intervalos de laxitud, que la naturaleza agotada concede a veces al enfermo entre los accesos de una fiebre violenta.

Budajoz, 2 de Noviembre.—Las acciones heroicas deben anunciarse al publico; el les da con su opinion su justa recompensa, y el noble orgullo de las almas grandes se estimula para imitarlas. Los campos de *Cordova* han sido el teatro de lo que vamos à referir.

D. Francisco Samper, Teniente de Voluntarios de Valencia, se hallaba à las 2 de la noche de la vispera de *San Juan* con su partida de descubierta à tres cuartos de legua de los enemigos. Las varias partidas de avanzada, que componian cerca de 800 hombres, estaban tambien inmediatas, y los guardias Valonas al preguntarles el quien *vive* respondieron en *Frances*. Esto fue motivo para que equivocadamente rompie-

ran el fuego todas las partidas unas contra otras. El benéfico *Samper* corrigió el error, y se lamentaba al ver que aquellos *Espanoles* iban à sacrificarse por una inadvertencia. Arrebatado del ardiente deseo de salvar à aquellos guerreros, cede el mando de su partida al sargento, y exclama con entusiasmo: *Voi à morir, pero voi à salvarlos...* Inmediatamente corre precipitado entre las balas que atravesaban, colocase en medio de las partidas, y con furiosos gritos les asegura que todos son *Espanoles*, y que debe cesar el fuego. Consiguió este heróico designio, pero à costa del brazo izquierdo, que perdió de resultas de 3 halazos. El valeroso *Samper* que en otros ataques habia manifestado la mayor energia mereció por esta accion los mas magnificos elogios del *General en Jefe*, y de su Comandante *D. Juan de la Cruz*.

Ha sufrido con resignacion y serenidad los dolores de sus heridas, y la operacion cruel de cortarle el brazo, no profiriendo al verlo separado de su cuerpo, mas que estas sublimes palabras: *Este brazo libró de la muerte à una infinidad de infelices que hubieran perecido sin remedio. Otro brazo me queda. ¡Quiera Dios que sea igualmente útil à mi amada patria!*

Un heroe semejante debe inspirar la emulacion, y el asombro. Este hecho es el mas noble de que es susceptible el corazon humano. Supone un denuedo sin igual, una beneficencia sin limites, un generoso desprendimiento de si mismo, cierto discernimiento delicado en saber quando se debe hacer un uso mas ventajoso de la intrepidez, un deseo infinito de merecer la gloria; y si se considera que *Samper* era padre y esposo, no se puede menos de confesar que en el se encuentra la virtud misma identificada con el valor.

La patria, la humanidad, y el valor le han tejido la corona civica que merece por haber, salvado la vida à tantos centenares de ciudadanos; las lágrimas que debe derramar todo *Espanol* que no este degenerado, seran una justa retribucion de los dolores que ha sufrido.

Constantinopla, 10 de Octubre.—El *Marques de Almenara, Ministro de España* ha tenido una conferencia con el *Divan*, en la qual se le notificó se declarase si representaba al *Rey de España* ó à *Josef Bonaparte*.

El *Gran Visir Mustofa Bairactar* ha dado un convite suntuoso à mas de treinta mil personas en la llanura de *Kiathana*. Todas las alturas inmediatas estaban llenas de espectadores admirando este espectáculo que el *Gran Señor* honró con su presencia. Se prohibió à las *damas Turcas* asistir à el sin llevar velos. Esta fiesta se ha dado con motivo de la formacion del cuerpo de los *Seimens* que reemplaza à los *Genizaros*.

Londres, 4 de Diciembre.—A mediados del mes ultimo ha llegado à *Stokolmo* S. E. el Sr. *D. Pedro Cevallos, Primer Secretario de Estado*

do del Gobierno Español: ha tenido una larga conferencia con S. M. el Rey de Suecia, en la que ha quedado completamente satisfecho de la acogida de este Soberano. Este ministro debe salir muy pronto para Petersburgo.

Segun cartas de Marsella se dice que Carlos IV. acompañado de su Esposa, el Infante D. Francisco de Paula, y del infame Godoy ha ido a Niza de Provenza escoltado por una numerosa guardia de honor compuesta de gens d'armes.

Philadelphia, 28 de Diciembre.—El Paquete Charleston ha llegado aqui de Burdeos, de donde salió como parlamentario el 2 de Noviembre cargado de marineros Americanos de todos nuestros buques, que por disposicion de Bonaparte estaban prisioneros, y sequestrados. El Capitan declara que Burdeos, y sus inmediaciones estaban llenas de heridos y enfermos del ejército Frances en España, y que á las tropas que marchaban del interior para reforzarlo, les estaba prohibido comunicar con ellos. Se decia que los Franceses habian experimentado nuevos desastres en Cataluña, y era opinion general en Francia que era empresa imposible conquistar á los Españoles.

Se aseguraba que el ejército de Junot no seria empleado en España, y que seria destinado otra parte. Josef ha nombrado Ministro Plenipotenciario cerca de los Estados Unidos a D. Angel Santibañez, que en como tal fue presentado a Napoleon: no creemos que se atreva á pasar el Atlantico en esta estacion tan peligrosa á los partidarios Franceses, lo que evitará á nuestro gobierno la molestia de no recibirlo.

Trinidad, 21 de Enero de 1809 — Ayer tarde llegó el Correo de Londres con el 2º paquete de Noviembre y el 1º de Diciembre. La noticias que alcanzan hasta 13 de este, nos anuncian las ventajas conseguidas por los Franceses, y que estos exageran y desfiguran en sus boletines. Pero una fragata que ha venido directamente del Tajo de donde se hizo á la vela el 16 de Diciembre, despachada por aquel Almirante con pliegos para el de la Barbada, Sir A. Cochrane (que actualmente está en el bloqueo de Martinica), ha borrado enteramente la impresion de las anteriores noticias, con las que nos ha traído de los gloriosos sucesos de los ejércitos patriotas contra los Franceses, y que nos apresuramos á presentar al publico.

Extracto de una Carta de Inglaterra. — Doc. horas antes de la salida del correo recibí el Comisario de Falmouth una Carta de un hijo suyo, que está en la Coruña, asegurandole que los ejércitos Ingleses habian verificado su reunion, y que en consecuencia se habia dado una accion á los Franceses que duro dos horas, y terminen la total derrota de los ultimos.

Extracto de otra Carta de Barbada de 19 de Enero de 1809.— A noche llegó el primer Correo de Diciembre, con 29 dias de navegacion; Sir John Moore se ha reunido positivamente con Sir David Baird, y se añade con toda con-

sianza que ha habido una accion en que nuestras tropas quedaron victoriosas. El Mayor General Maitland llegó en una fragata esta mañana, y asegura que la Carta del Tajo recibida por su Almirante Sir A. Cochrane da iguales noticias.

Un Caballero respectable escribe de Barbada que la fragata salida del Tajo, y dirigida á Sir A. Cochrane, trae la gloriosa noticia de haberse verificado la reunion entre los Generales Baird y Moore, quienes con el Marques de la Romana dieron á los Franceses una batalla que duró tres dias, y en que los ultimos fueron batidos y obligados á retirarse en toda direccion; Bonaparte ha ido á Paris en donde se dice que hay turbaciones.

Puerto Rico, 8 de Febrero.—Una Carta de San Tomas de 4 del corriente nos comunica la plausible noticia que á la letra se copia— Los asuntos de España van perfectamente; por un buque procedente de Lisboa, cuyas cartas llegan hasta 2 de Enero se ha recibido la feliz noticia que el ejército Frances en España ha sido completamente derrotado por los de los Generales Palafox, Blake, y Moore. Esta misma noticia se ha recibido aqui por Barbada y Santa Cruz.

Macaráo, 28 de Enero — Este dia se celebró en la Iglesia de este pueblo la solemne colocacion de nuestra Señora de los Reyes á costa de D. Gabriel Febles con el objeto religioso y patriótico de implorar de la Madre de nuestro Dios la salvacion de la España y la libertad de nuestro amado Soberano. Unos votos tan sinceramente formados, no pueden dexar de ser coronados con un feliz suceso.

Guayra, 22 de Febrero — Desde el 15 han entrado en este puerto los buques siguientes— el mismo dia 15 el bergantin Americano Ana, procedente de Granada con 6 dias de navegacion en lastre, su Capitan Guillermo Wallace— el 18 el bergantin Español, General Patufox, procedente de Puerto Rico con 5 dias de navegacion, en lastre, su Capitan D. Manuel Ducoin— el 19 la balandra Española, Don de Dios, procedente de Curazao, con 6 dias de navegacion, con carga de mercancia seca, Cap. D. Antonio Dominguez— el 21 la goleta Inglesa, Joven Luisa, procedente de San Tomas con 5 dias de navegacion, carga mercancia seca, Capitan Santl. Stellas, y la goleta Española el Carmen, procedente de San Tomas con 5 dias de navegacion, carga mercancia seca, Capitan D. Domingo Mascareño.

La goleta Española Amistad, procedente del Palenque en la Isla de Sto Domingo ha desembarcado en este puerto á D. Francisco Valderama Capitan del Reximiento fijo de Puerto Rico y Mayor General de las tropas que sitian á Sto. Domingo; trae pliegos para este Sr. Capitan General, y dice que los Franceses poseen solo la ciudad, y el espacio que alcanza el tiro de canon; que tienen 700 hombres de tropas, pero que los muchos vecinos y comerciantes

Fructos que hay ayudau. á la defenza con pertinacia; que están escasos de viveres, pero que aun es necesario mántener un sitio formal.

—
CARACAS, 24 de Febrera.

El Comandante de la Plaza de *Puerto Cavello* con fecha de 16, incluye al *Sr. Capitan General* la siguiente papeléta sacada segun dice de una *Gazeta Inglesa* procedente de *Curazao*.

Acaba de llegar el sobrino de *Mr. Besden* de la *Antigna* en el Pailebot *Miranda*, y trae la *Gazeta* y papeles oficiales de *Londres*, venidos al General que cruzaba sobre *Martinica*; cuya Isla está ya en poder de los *Ingleses*.

Tambien trae la relacion por menor del combate general de 8 de *Diciembre* de nuestros exércitos: *Napoleon* estaba á la cabeza del suyo; al principio estuvo la accion indecisa, pero luego por una maniohra nueva del *General Blake* se decidió la victoria completamente por nosotros, con mucha perdida. De los *Ingleses* murieron quatro mil hombres, de nuestra parte hasta veinte mil; pero nuestro centro mandado por *Castaños* llevo hasta los *Corazeros Imperiales*, de los cuales dos brigadas fueron hechas pedazos, sin exceptuar persona; tal era el furor de los nuestros.

En este estado se dispersaron los *Franceses* dejando en el campo de batalla hasta *quarenta mil hombres* entre muertos y heridos.

El *Viernes* 17, á las seis de la mañana salio de esta ciudad el *Excmo. Sr. Gobernador de Curazao*, *Sir J. Cockburn*, habiendosele hecho á su salida los mismos honores que á su entrada. Llego que llevo á la *Guayra*, y almorzó en casa de aquel *Sr. Comandante*, paso á bordo de la fragata de *S. M. B. Hebe* que lo ha traído, y en la que ha regresado; su Capitan, el Comodoro *John Tiffe*, dio en ella un magnifico convite á que concurren todos los sujetos que habian acompañado á *S. E.* y otros muchos de la *Guayra*; los brindis se repitieron con frecuencia, y en numerosas salvas de Artilleria, especialmente los que hicieron por *Jorge 3º*, nuestro amado *Fernando 7º* y el *Sr. Capitan General*, y el Comodoro reproduxo sus sentimientos hacia la *Espana*, y los del *Almirante B. Rowley*, *General de las Fuerzas Britanicas en la Jamayca*, de cuya parto ha venido á ofrecer sus servicios á este Gobierno.

El dia siguiente dio el *Corregidor de May-*

quetla convite y bayle á *S. E.* y el *Dimiango* 19 despues de almorzar en casa del *Sr. Comandante*, se hizo á la vela, á las diez de la mañana.

Con motivo de la expedicion proyectada contra esta Provincia por el *traydor Miranda*, se vio obligado este Gobierno á tomar, ademas de las medidas de resistencia y seguridad que son naturales en semejantes casos, algunas otras nacidas de la naturaleza misma y del carácter propios de una invasion proyectada por un *traydor*, que unia al aparato de la fuerza, la intriga y manejos sordidos de un seductor faccioso y revolucionario; fue pues necesario poner talla á la cabeza de este malvado, y los fieles habitantes de esta ciudad que siempre se han distinguido por su patriotismo, y odio contra los infames que los quieren perturbar, se apresuraron á contribuir con sus caudales á este proyecto tan justo y necesario, el que no habiendose verificado por la fuga de *Miranda*, se depositaron internamente en cajas reales estas cantidades hasta determinar su equivalente inversion. Las circunstancias actuales de nuestra Metropoli, y las de nuestros hermanos que peléan y mueren por su libertad, y la nuestra, presentan un medio muy ventajoso para ello, y el *Sr. Capitan General* que está persuadido de nuestra adhesion á estos principios ha determinado que los *19,850 Pesos* que para este efecto se depositaron por el *M. I. Ayuntamiento* en 21 de *Junio* de 1806, se remitan á *Espana* en primera ocasion, para subvenir á las urgencias de nuestra amada Patria, y ha mandado se ponga este aviso en la *Gazeta* para la inteligencia y consentimiento de los Señores que entonces contribuyeron, cuyos nombres se publicarán en la *Gazeta* siguiente para su satisfaccion.

Mercado de ayer.—Cacao diez y seis pèsos Añil doce reales y medio; Algodon veinte pesos; Café de primera nueve pesos; Arinano hay de venta; Maiz á ocho pesos.

Al Presbitero *D. Manuel Favardo* cura del Pueblo de *Sia. Cruz del Escobar* en los valles de *Aragua*, se le ha profugado desde el mes de *Enero* de 1807, un mulato soltero esclavo suyo llamado *Hermenegildo*, sus senas son, cuerpo regular, cara algo redonda, color trigueño, cejas espesas, pies pequeños, pelo negro y crespo; sabe tocar arpa, guitarra, cantar, y pinta y hace figuras de escultura aunque mal: tiene su Madre en *Angostura* en donde se presume que el puede estar; es negra y se llama *Ataria del Carmen*: el ha nacido en el pueblo de *Zuata* en la Provincia de *Nueva Barcelona*, y allí fue comprado á los heterodos de *D. Justo Becerra*.

Se pagara la captura, y alguna gratificacion al que lo llevare al referido pueblo de *Santa Cruz*.

De la Imprenta de GALLAGHER y LAMB
a Ocho Pesos por Año.